

**Economía**  
**Nivel medio**  
**Prueba 2**

Jueves 3 de noviembre de 2016 (tarde)

1 hora 30 minutos

---

**Instrucciones para los alumnos**

- No abra esta prueba hasta que se lo autoricen.
- En esta prueba no se permite el uso de ninguna calculadora.
- Sección A: conteste una pregunta.
- Sección B: conteste una pregunta.
- Utilice gráficos correctamente rotulados e incluya referencias al texto/los datos donde corresponda.
- La puntuación máxima para esta prueba de examen es **[40 puntos]**.

## Sección A

Conteste **una** pregunta de esta sección.

1. Lea detenidamente el siguiente fragmento y conteste todas las partes de la pregunta que figuran a continuación.

### Sobrevaluación del dólar neozelandés

- 1 El ministro de finanzas de Nueva Zelanda afirmó que el tipo de cambio del dólar neozelandés (NZD) tiene un nivel “insosteniblemente elevado; está sobrevaluado entre un 10 % y un 15 %”.
- 2 El dólar neozelandés se había mantenido cerca de su valor más alto frente al dólar estadounidense hasta que la semana pasada se debilitó a causa de la desaceleración de la inflación y la caída en los precios de los productos lácteos. En lo que va de este año, el dólar neozelandés se ha revalorizado aproximadamente en un 6 %.
- 3 No obstante, el ministro de finanzas sostuvo que los exportadores neozelandeses se habían fortalecido gracias al elevado nivel de la moneda. “En realidad, Nueva Zelanda está bastante bien”, declaró. “El sector exportador opera con un tipo de cambio fuerte desde hace cinco o seis años, y eso ha repercutido sobre la eficiencia.”
- 4 Recientemente, un economista manifestó que el banco central podría considerar intervenir en el mercado de divisas para lograr una **depreciación** en el valor del dólar neozelandés.
- 5 El director del Banco de la Reserva (el banco central) elevó el tipo de interés oficial por cuarta vez en este año al 3,5 %, en un momento en el que otras economías importantes tienen el tipo de interés en el nivel más bajo de todos los tiempos.
- 6 Él afirmó que “Es alentador ver que la economía parece estar amoldándose a la **política monetaria** más restrictiva que se ha aplicado desde el comienzo del año. Es importante mantener contenidas las expectativas inflacionarias. El aumento en el tipo de interés ayudará a mantener la inflación media futura cercana a la meta del 2 % y a garantizar la sustentabilidad de la expansión económica”.
- 7 Se prevé que en 2014 la economía de Nueva Zelanda crecerá a un ritmo anual del 3,7 %. Las cifras del Gobierno neozelandés mostraron un superávit comercial mensual (en bienes) de \$247 millones en junio de 2014, mientras que en junio de 2013 había sido de \$371 millones. La balanza comercial anual (en bienes) pasó a tener un superávit de \$1200 millones, cuando un año antes había tenido un déficit de \$819 millones.

(Esta pregunta continúa en la página siguiente)

**(Pregunta 1: continuación)**

- ③ En los últimos 18 meses, la demanda mundial de productos lácteos de Nueva Zelanda ha sido clave para sostener las exportaciones del país, aunque este año, con una mayor oferta, los precios han experimentado una caída.

[Fuente: adaptado de “NZ dollar unsustainably high” (El dólar neozelandés insosteniblemente alto), *The New Zealand Herald*, 23 de julio de 2014; “Dollar dives after reserve bank lifts rate to 3.5 pc” (El dólar cae en picado luego de que el Banco de la Reserva elevara el tipo de interés al 3,5%), *The New Zealand Herald*, 24 de julio de 2014, y “NZ dollar slides to six-week low after rate hike” (El dólar neozelandés desciende al valor más bajo en seis semanas después de la marcada subida del tipo de interés), *The New Zealand Herald*, 24 de julio de 2014]

- (a) (i) Defina el término *depreciación*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ④). [2]
- (ii) Defina el término *política monetaria*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ⑥). [2]
- (b) Utilizando un gráfico del tipo de cambio, explique de qué manera el aumento en el tipo de interés oficial al 3,5% probablemente afecte el valor del dólar neozelandés (párrafo ⑤). [4]
- (c) Utilizando un gráfico de DA-OA, explique de qué manera una “política monetaria más restrictiva” puede afectar la tasa de inflación de un país (párrafo ⑥). [4]
- (d) Utilizando la información del texto/los datos y su conocimiento de la economía, discuta las posibles consecuencias económicas de la sobrevaluación del dólar neozelandés para la economía de Nueva Zelanda. [8]

**Véase al dorso**

2. Lea detenidamente el siguiente fragmento y conteste todas las partes de la pregunta que figuran a continuación.

Eliminado por motivos relacionados con los derechos de autor

**(Esta pregunta continúa en la página siguiente)**

**(Pregunta 2: continuación)**

- (a) (i) Defina el término *tipos de interés*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ❶). [2]
- (ii) Defina el término *inflación*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ❷). [2]
- (b) Utilizando un gráfico del tipo de cambio, explique de qué manera la especulación está contribuyendo al alza del valor de la libra esterlina (párrafo ❶). [4]
- (c) Utilizando un gráfico apropiado, explique por qué es posible que “Las empresas británicas que producen bienes para exportación para los que hay pocos sustitutos no han declarado ninguna reducción en sus ingresos por exportaciones pese a la apreciación” (párrafo ❸). [4]
- (d) Utilizando la información del texto/los datos y su conocimiento de la economía, discuta las posibles consecuencias de la apreciación de la libra esterlina. [8]

## Sección B

Conteste **una** pregunta de esta sección.

3. Lea detenidamente el siguiente fragmento y los datos y conteste todas las partes de la pregunta que figuran a continuación.

### **El déficit comercial de 2014 de Ecuador cae con las nuevas normas de importación, pero ¿a qué costo?**

- ❶ En el período que va de enero a mayo de 2014, Ecuador registró un superávit comercial de USD483 millones, cuando un año antes había tenido un déficit de USD626 millones.
- ❷ El Gobierno ha estado implementando una política de sustitución de importaciones para reducir el déficit comercial. El 4 de diciembre de 2013, el Comité de Comercio Exterior de Ecuador estableció nuevas medidas de control de calidad para la importación de 293 artículos, entre ellos cosméticos, juguetes, pasta de dientes, carne y cereales. Para importar los bienes de la lista, se debe obtener un certificado que garantice que los productos satisfacen las normas de control de calidad. Como resultado de la excesiva reglamentación a la que están sujetos los certificados, para que entre un producto es necesario seguir hasta 13 pasos.
- ❸ La política de sustitución de importaciones también implica un avance en el apoyo a las industrias nacionales. El presidente cree firmemente en los beneficios de proteger a las **industrias nacientes**. Él se ha quejado de la importación de algunos productos, como agua de coco, puré de plátano o copos de maíz, pues considera que los podrían producir las industrias nacionales con el apoyo de las políticas apropiadas. Además, señala que Ecuador es un exportador destacado de cacao de aroma fino, aunque cada año importe chocolate por un valor aproximado de USD25 millones. Entre otras medidas para proteger a las industrias nacionales, cabe citar las medidas anti-dumping y unos aranceles más elevados para las materias primas y los bienes de capital disponibles en Ecuador.
- ❹ En el mes que ha transcurrido desde el inicio de esta intervención, varias empresas han empezado a sentir tanto las ventajas como las desventajas. Pica, una de las empresas más grandes de la industria del plástico, se ha beneficiado de esta política. La reducción en las importaciones de ciertos productos ha permitido que aumentaran su propia producción.
- ❺ Por el contrario, Toni Industries, una de las empresas lácteas más importantes del país, se ha visto perjudicada. Desde Toni Industries se oyen quejas de que los copos de maíz, que la empresa utiliza como **bien complementario** de uno de sus productos principales, no pudieron pasar por la aduana porque no tenían el certificado de control de calidad.
- ❻ Muchos analistas del sector y economistas argumentan que si se cierran las importaciones, el país quedará aislado y se creará una falsa sensación de competitividad. También les preocupa que el Gobierno parece estar dando por sentado que los demás países no reaccionarán. Algunos sostienen que el Gobierno debería procurar crear incentivos para la inversión, como beneficios impositivos o seguridad jurídica, que permitirían la entrada de nuevos competidores en los mercados ecuatorianos.

(Esta pregunta continúa en la página siguiente)

**(Pregunta 3: continuación)**

**Tabla 1: Selección de exportaciones e importaciones de Ecuador, enero a mayo de 2014**

<b>Exportaciones</b>	<b>Ingresos por exportaciones (miles de millones de USD)</b>	<b>Importaciones</b>	<b>Gasto en importaciones (miles de millones de USD)</b>
Petróleo crudo	5,74	Materias primas	3,20
Plátanos	1,12	Bienes de capital	2,68
Camarones	1,09	Bienes de consumo	2,01
Flores	0,34		

[Fuente: adaptado de www.reuters.com, 21 de enero de 2014; www.panampost.com, 20 de enero de 2014; www.latinvex.com, 19 de marzo de 2014, y www.blogs.wsj.com, 14 de julio de 2014]

- (a) (i) Defina el término *industrias nacientes*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ③). [2]
- (ii) Defina el término *bienes complementarios*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ⑤). [2]
- (b) Utilizando un gráfico de DA-OA, explique de qué manera pasar de un déficit comercial a un superávit comercial afectaría el PIB real de Ecuador, *ceteris paribus*. [4]
- (c) Utilizando una definición del término *ceteris paribus*, explique por qué es necesario incluir esta condición en la parte (b). [4]
- (d) Utilizando la información del texto/los datos y su conocimiento de la economía, evalúe la política de sustitución de importaciones de Ecuador como medio para lograr el crecimiento económico y el desarrollo. [8]

**Véase al dorso**

4. Lea detenidamente el siguiente fragmento y conteste todas las partes de la pregunta que figuran a continuación.

### Ghana pedirá ayuda al Fondo Monetario Internacional

- ❶ Ghana ha afirmado que pedirá ayuda financiera en forma de un préstamo del Fondo Monetario Internacional (FMI) para contribuir a detener el rápido declive en el valor del cedi, la moneda del país, y a reducir el gran **déficit presupuestario**. Genera preocupación la transformación de Ghana, que pasó de ser una de las economías africanas de más rápido crecimiento a ser la cuna de una de las monedas con peor desempeño en el mundo. En 2014, el tipo de cambio se depreció en un 40 % frente al dólar estadounidense. La caída de la moneda ha producido un aumento en el precio de los bienes de consumo, tales como el azúcar y el combustible; la inflación se sitúa en un 15 %, una cifra inaceptable.
- ❷ Pese a que el país es un importante exportador de oro, petróleo y cacao, el déficit en cuenta corriente de Ghana ha experimentado un marcado aumento, al 12 % de su producto interno bruto (PIB). Esto se debe, en parte, a un rápido aumento de la demanda de importaciones y a la caída de los precios del oro. Sumado a esto, los ingresos del petróleo no han sido tan sólidos como se esperaba.
- ❸ El Gobierno, además, enfrenta un amplio déficit presupuestario, que el año pasado llegaba al 10 % del PIB. La reputación de Ghana en materia de responsabilidad fiscal empeoró considerablemente cuando el Gobierno triplicó los salarios de los policías y soldados.
- ❹ Se prevé que las noticias sobre las conversaciones con el FMI serán bien recibidas en los mercados financieros internacionales. El ministro de finanzas ha manifestado que la medida ayudaría a estabilizar la moneda, a lograr el control de los precios internos y también a restaurar la confianza de los inversores en la economía ghanesa.
- ❺ Un portavoz ghanés señaló que el FMI insistiría en que el Gobierno introdujera medidas destinadas a combatir la inflación y reducir el déficit presupuestario. El FMI sostiene que Ghana necesita ajustar su presupuesto de inmediato reduciendo los salarios del sector público, recortando las subvenciones y aumentando los impuestos. Es probable que el FMI exija un límite a los préstamos y quizá alguna privatización de las empresas de suministro de electricidad y agua.
- ❻ A principios de este año, los problemas de la economía hicieron surgir protestas en la totalidad del territorio ghanés; miles de trabajadores de todo el país se lanzaron a las calles a protestar por el alza del costo de la vida. El mayor sindicato de Ghana afirma que el Gobierno ha estado manejando mal la economía. En reacción a las protestas, un ministro afirmó que el Gobierno trabajaría muy duro para lograr el **desarrollo económico** con el fin de hacer más fácil la vida de los trabajadores de Ghana, pero que todos los ghaneses tendrían que hacer “algunos sacrificios para que la economía se recupere”.

[Fuente: adaptado de <http://news.yahoo.com>, 3 y 4 de agosto de 2014; <http://online.wsj.com>, 3 de agosto de 2014, y [www.bbc.com/news](http://www.bbc.com/news), 24 de julio de 2014 y 4 de agosto de 2014]

(Esta pregunta continúa en la página siguiente)

**(Pregunta 4: continuación)**

- (a) (i) Defina el término *déficit presupuestario*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ❶). [2]
- (ii) Defina el término *desarrollo económico*, que está marcado en negrita en el texto (párrafo ❷). [2]
- (b) Utilizando un gráfico del tipo de cambio, explique de qué manera el gran déficit en cuenta corriente puede haber afectado el valor del cedi ghanés. [4]
- (c) Utilizando un gráfico de DA-OA, explique de qué manera la caída en el valor del cedi ghanés puede haber contribuido a la inflación. [4]
- (d) Utilizando la información del texto/los datos y su conocimiento de la economía, discuta las posibles consecuencias de la ayuda financiera del Fondo Monetario Internacional (FMI) para el crecimiento económico y el desarrollo de Ghana. [8]
-